

übrigen Menschenwelt vergißt, ihrer wenig oder gar nicht bedarf, und sich um das Drängen, Stoßen, Plagen, um den Tumult dort unten nicht kümmert; sondern in patriarchalischer Einfachheit, und im gutmüthigen Contracte mit seinen Kühen und Ziegen, sich auf sein Plätzchen einschränkt, dessen Grenzen niemand antastet, weil kein Nachbar da ist; das nicht leicht Jemand beneidet, weil sein Glück nur durch strenge Entsagung von Allem, was Luxus im weitesten Sinne heißt, erworben werden kann.

Seine Wohnung wuchs dort drüben im Walde; denn sie ist ganz von Holz, aber dauerhaft, trocken, gesund und warm. — Schon in der Lausitz, auf meinem Wege in Schlessen und hier in Böhmen, sind auf den Dörfern fast durchgehends die Häuser so gebaut. — Balken, aus dicken Baumstämmen gehauen, legen sich auf Balken, schmiegen ihre halb durchstämmten Enden in einander, und bilden so die Wände; die Zwischenräume werden mit Leimen verstrichen, mit Moose verstopft. Ein Dach von Schindeln beschützt den obern Theil. Das Innere des Wohnzimmers ist mit wohlgefügtten Brettern getäfelt, und vom Dampfe der Lichtspäne (Schleußen) schwarz gemahlt. Die eine Hälfte enthält das Wohnzimmer und die dazu gehörigen Kammern der menschlichen Bewohner, mit ihrem Wächter, dem treuen Haushunde; die andere ist gutmüthig den Kühen und Ziegen zugetheilt; das ganze etwa 80 Fuß lang und 40 breit. Am Eingange trillerte ein kleines 8 jähriges Mädchen, mit zwei Kleidern am Leibe, Hemd und Röckchen; aber drunter mit einer gesunden blonden Haut. Du kleines Ding, dacht' ich, wirst, wie du da bist, wohl nicht  
in's